

GAZETA

DE MADRID

DEL MARTES 23 DE JULIO DE 1782.

Copenhague 18 de Junio.

Para favorecer á los vasallos de S.M. Danesa, que deseen tomar acciones en la nueva Compañía de Comercio y del Canal, se han destinado 30 para esta Ciudad, 20 para el resto del Reyno, 30 para Noruega, é igual número para los Ducados dependientes de Dinamarca; cuyo total, añadido á las 40 que se ha reservado la Corte, compone el de 150 que es el número señalado para el fondo de dicha Compañía.

Berlin 22 de Junio.

EL Consejo de guerra celebrado para juzgar al General Wulsen lo ha sentenciado á perder su empléo y á dos años de prision en un Castillo. A un Sargento mayor se le ha dado igual castigo; y otro ha desaparecido.

Han llegado de Reinsberg á esta Ciudad Mr. Elliot Ministro del Rey Británico cerca de S. M. Prusiana.

La Junta de Buenas Letras de esta Real Academia ha ofrecido para el año de 84 una medalla de 50 ducados al que mejor desempeñe esta questão: „qué causas han contribuido á que la lengua Francesa se haya hecho la lengua general de Europa; por qué ha merecido esta preferencia sobre las demas, y si es de presumir la conserve siempre?“

Londres 2 de Julio.

Salió efectivamente la esquadra de Howe el 28 por la tarde, compuesta de tres navios de 100 cañones, uno de 98, dos de 90, dos de 84, uno de 80, ocho de 74, tres de 64, uno de 60, en todo 21 navios de línea con dos fragatas de 38 y 32, y dos brulotes; pero á las 24 horas volvió al puerto por viento contrario segun nos dicen. En el mismo dia llegaron los navios Rippon y Bufalo

á Sta. Elena , á donde tambien se esperan el Oceano de 90 , y el Pantera de 60 , que eran los únicos que quedaban en las Dunas de la division de Mr. Ross. Este Almirante quitó el 28 la insignia de mando que tenia en el navio Oceano , y se dice haber ido por tierra á Portsmouth para tomar el mando de una division de la esquadra grande. En este último puerto se están armando los navios Isabel y Pegaso de 74 , cuyo mando se ha conferido á Mr. Hamilton ; pero carecen de tripulacion y quizá no se hallarán prontos para reforzar al Lord Howe. Muchos Capitanes de alto bordo que están sin mando se han presentado últimamente al Lord Keppel solicitando ser empleados ; y como no se halla en la Marina Británica el número competente de marineros para los Almirantes y Oficiales que existen , no pudo atender á sus súplicas.

Aseguran algunos que la comision del Almirante Howe es proteger la entrada de un comboy que esperamos de las Indias Occidentales : otros son de parecer que el obgeto de su salida sea apostarse delante de Brest antes que se unan á la esquadra combinada los navios de aquel puerto ; y añaden permanecerá allí hasta que se le incorporen varios transportes cargados de municiones y víveres para Gibraltar , entre los quales hay 4 de mucho porte en Woolwich. Entonces seguirá Howe su viage para socorrer aquella Plaza.

Al cabo de algunos prósperos sucesos acabamos de padecer un triste reves de fortuna. D. Luis de Córdoba , el mas feliz de los Almirantes enemigos , encontró un comboy que iba á la América Septentrional baxo la escolta de algunos buques de guerra , y es el mismo que se dixo haber pasado el 20 ó el 22 delante de Plymouth. Esta mañana llegó un Oficial de Marina al Almirantazgo con la infausta noticia de haber encontrado al comboy parte de la esquadra combinada á 40 leguas al O de las Sorlingas ; y aunque el Almirante Campbell hizo inmediatamente señal de huir , habia visto dicho Oficial apresar 15 embarcaciones antes de separarse de la esquadra ; y recelamos sea mayor el número de las presas. Esta pérdida es resulta de la imposibilidad en que nos hallamos de juntar suficientes fuerzas navales para cruzar libremente desde Inglaterra hasta el Cabo de Finisterre ; y esta imposibilidad proviene de la resolucion de enviar á los mares de América de 50 á 60 navios de línea , y cerca de 20 á los de la India : esfuerzo poco proporcionado al pié de nuestra Armada Real. A la verdad esta distribucion de nuestras fuerzas

navales nos ha valido una brillante victoria en las Indias Occidentales; pero la pagamos en el dia así con la pérdida de dicho comboy, como con vernos encerrados en los puertos temiendo á la esquadra grande combinada que domina en todos los mares de Europa; y si los Olandeses, cumpliendo de buena fe con sus empeños, dexan al fin sus puertos, será totalmente imposible unir nuestras fuerzas ni atrevernos á salir al mar. Por consiguiente dueños los enemigos de nuestras propias aguas impedirán la salida de todo comboy de Inglaterra, y llegarán con mucha dificultad los que esperamos de ambas Indias.

Mr. Brunet Capitan que ha sido del navio el Real-Oack entregó el 26 por la tarde al Almirantazgo varios pliegos del Lord Rodney. Hizo su viage en el paquebot *Swallow* que salió de Jamayca el 6 de Mayo, y llegó á Falmouth el 25 de Junio al anochecer. Por los pliegos del General Campbell Gobernador de Jamayca, traídos por dicho paquebot, se ha sabido que hasta tener noticia del combate entre Rodney y Grase se habia visto en la precision de conservar en su fuerza la ley marcial en la Isla, y valerse de todo el rigor del Gobierno militar para contener las maquinaciones de un partido temible que se habia formado allí, declarado abiertamente á favor de los Americanos; pero este se hallaba muy abatido desde nuestra victoria, y con la llegada de la esquadra se habia desvanecido enteramente: reynando yá la mas completa tranquilidad á la salida de estos pliegos.

La fragata de guerra la *Belle-Poule* y 5 transportes han llegado del Elba á Edimburgo con tropas Hanoverianas que pasarán inmediatamente á Portsmouth para embarcarse con destino á la India. Otra partida de Alemanes ha salido en 14 transportes escoltados por las fragatas *Esmeralda* y *Cíclope* para América, tomando su rumbo por el Norte.

El Almirante Hider Parker, que mandaba la esquadra Británica en el combate de Doggersbank contra los Olandeses, está nombrado para remplazar en la India á Mr. Hughes; y pronto saldrá en el navio el *Bristol* de 50 cañones escoltando á algunos de la Compañía. Esperamos en breve 10 buques de la misma que han salido tiempo há de la Isla de Sta. Elena.

Ayer falleció á los 58 años de edad el Marques de Rockingham, Ministro de Hacienda.

Haya 5 de Julio.

SE asegura que al tratar el dia 12 de Junio de la respuesta definitiva que habia de darse á la Corte de Petersburgo sobre las

las últimas proposiciones de la Gran Bretaña, resolvieron las Ciudades de Delft, Leyden y Gouda, se insertase en los registros de esta Provincia una nota declarando que en dicha respuesta faltó expresar que la Inglaterra debió haber reconocido sin rodeos y como punto preliminar el derecho de libertad marítima y mercantil que debe gozar esta República, y esto conforme á la declaracion de la Emperatriz de Rusia del 28 de Febrero de 1780, en vez de mencionar intempestivamente el Tratado de 1674, el qual fue siempre un manantial de desavenencias entre ambas Naciones; y que hubiera sido tambien de toda necesidad para párticipar á la misma Soberana el reconocimiento de Mr. Adams en calidad de Ministro de América, añadiendo que esta era una de las razones mas poderosas que se oponían á ajustar ahora una paz separada con los Ingleses.

El Príncipe Gallitzin y Mr. Markow Ministros de la Emperatriz de Rusia cerca de SS. AA. PP. salieron del Haya el dia 2 para recibir y obsequiar en Bruselas á los Condes del Norte que deben emprender su viage de Brest el dia 4.

Del Fuerte de la Mina en la costa de Africa comunican la siguiente noticia con fecha del 10 de Julio de 1781.

„Mr. West Capitan de la fragata Inglesa Campeon de 32 cañones sostenido por la guarnicion del Castillo Communi ó Com-mendo, que está en la Costa de Oro, atacó á fines de Mayo ú tino al Castillo de Vredemburgo perteneciente á la Compañía Olandesa de las Indias Occidentales. Mr. Heicoop que lo mandaba se defendió tan valerosamente que el enemigo fue rechazado y obligado á abandonar su empresa. Por otra parte las fuerzas de la Compañía Olandesa se han apoderado del establecimiento Ingles de Saconda.“

Escriben de Elseneur que llegó allí el 23 del mes último la esquadra Rusa del mando del Vice-Almirante Suchatin compuesta de 7 navios de línea, creyendo se hicicse á la vela el 26.

Avisan de Londres que los Hospitales de Deal están llenos de enfermos de la division del Almirante Ross. Todos los buques que mandaba este Almirante deben unirse á la esquadra de Howe; pero ya contaban con este refuerzo los que han calculado que no pasará este año la esquadra grande Británica de 32 navios de línea; y ahora se puede añadir que quizá no completará este número.

Versalles 7 de Julio.

EL 5 del corriente se despidió el Sr. Conde de Artois del Rey y de la Reyna, debiendo pasar á la Corte de España y de allí al

al Campo de S. Roque. Le acompañan en su viage el Mariscal de Campo Conde de Maillé primer Gentilhombre de Cámara de S. A.; el Brigadier Caballero de Crusol, el Príncipe de Henin, el Caballero de Escars Capitanes de su Guardia, y el Conde de Vaudreuil Mariscal de Campo, Halconero mayor de Francia.

Paris 12 de Julio.

EL Conde de Guichen ha dirigido al Marques de Castries Ministro de Marina una carta fecha á bordo del Terrible en alta mar á 27 de Junio, cuyo extracto es como sigue.

„Tengo la honra de comunicar á V. que desde la salida de
 „Cadiz ha experimentado la esquadra combinada vientos escasos,
 „á pesar de los cuales hubiera sido su viage bastante corto si á la
 „entrada del golfo no los hubiera tenido contrarios; pero en parte
 „nos hemos desquitado de esta contrariedad mediante á haber
 „divisado el 25 de Junio por los 47 grad. 36 minut. de lat. N,
 „y 15 grad. 50 minut. al O del meridiano de Paris un comboy
 „de 28 velas baxo la escolta del navio Portland de 50 cañones,
 „las fragatas Páxaro de 32 , y Danae de 24 y el paquebot
 „Merlin, que iba destinado al Canadá y Terranova. Nuestras fra-
 „gatas tomaron 18 embarcaciones , y no pudieron alcanzar los
 „navios de su escolta.“

Al salir de Brest el correo portador de esta noticia hacian señal en Ouesant de avistarse dicho comboy.

Segun la lista de las embarcaciones, consiste su cargamento en víveres, vino, y una de ellas con aguardiente y porcion de sal.

El Conde de Vergenes y el Marques de Castries han tenido la honra de presentar al Rey el acuerdo de la Cámara del Comercio de Burdeos, por el qual ofrecen millon y medio de libras tornesas para la construccion de un navio de 110 cañones, y otras 100⁰ libras para alivio de los marineros Franceses. S. M. ha agradecido este testimonio de zelo y patriotismo de sus vasalios, y admitiendo la oferta mandó se nombrase dicho navio el *Comercio de Burdeos*.

Tambien aceptó el Rey igual oferta que le ha hecho la Ciudad de Leon, pidiendo á S. M. licencia de presentarle la cantidad suficiente para construir un navio de primer orden que tendrá el nombre de la misma Ciudad.

El Suplemento á la Gazeta de la Corte del dia 9 inserta en capítulo de Ginebra del 2 de Julio el siguiente resumen de los últimos Alborotos de aquel pueblo, y el principio del restablecimiento de su tranquilidad.

La mayor parte del vecindario sostenido por un cierto número de naturales de dicho pueblo, tomó las armas el día 8 de Abril próximo pasado, acometió á la guardia de la República, se aseguró de las puertas de la armería y almacenes, y llegando á la Cámara del Consejo se apoderó de algunos Magistrados á quienes hizo todo género de insultos, deteniéndolos presos desde entónces en una posada con amenazas de quitarles la vida. El Rey como Protector de la República concertó varias medidas de acuerdo con S. M. Sarda y con el Canton de Berna, dirigidas á concluir estos desórdenes y á apacificar dicha República; y de resultas se juntaron al rededor de Ginebra las tropas de las 3 Potencias en número de unos 120 hombres mandados por el Marques de Jaucourt, el Conde de la Marmora y el General Baron de Lentulus. Habian los Ginebrinos reparado las fortificaciones por la parte de Francia, tomando todas las medidas que indicaban un ánimo decidido de defenderse. El 29 de Junio á las 5 de la mañana intimaron los 3 Generales á la Ciudad que abriese las puertas, enviando una declaración uniforme con una carta para los Síndicos, insertando las publicaciones que debian hacer para que la entrada de las tropas no causase desorden alguno. Señalaron 5 horas para la respuesta; y habiendo pedido 24 los de la Ciudad se las concedieron, avisándoles que no se interrumpirían los preparativos para el ataque, y con efecto en el mismo día se empezó á abrir la trinchera por orden del Marques de Jaucourt. Al siguiente pidieron nuevo término y tambien se les concedió. Durante esto establecieron los Franceses sus baterías, y las tropas de Berna se colocaron á la izquierda de las de Francia. El Conde de la Marmora habia formado el cerco con las suyas por la izquierda del lago y del Ródano. Despues de otros plazos concedidos á ruego de los Síndicos, iba á empezarse el ataque; pero hoy á las dos de la mañana recibieron los Generales una carta en qué los mismos Síndicos les participaban que las tropas serian recibidas en la Ciudad. El puente del foso que está hácia la parte de Francia habia sido roto, y así se convino que las tropas Sargas ocuparan inmediatamente la puerta nueva; un destacamento de las de Berna que habia pasado el lago, la de Riva; y que apenas se recompusiese dicho puente entrarían en la Ciudad las tropas Francesas, lo qual se executó.

De este modo quedó concluida sin disparar un tiro una empresa que hubiera podido tener las mas funestas resultas porque los Representantes habian expuesto la Ciudad á ser arruinada si se hubiera verificado el ataque, pues habian distribuido pólvora en las casas de sus contrarios; bien es verdad que á fin de precaver semejante desgracia estaban tomadas las medidas para hacerse dueños de ella sin emplear bombas ó cañones; y es verosímil que no habria habido mas daño que el que acaeciese en las murallas.

Aun se ignora por qué causa han resuelto entregarse los Representantes sin recurrir á los muchos medios de defensa que habian pre-

preparado , lo qual quizá se puede atribuir á que al fin siguieron los consejos de las personas moderadas de su partido.

Habiendo intentado escaparse por el lago en una lancha unos 30 Representantes , y persiguiéndolos un barco armado en Versoix, bararon su lancha y á nado llegaron á la orilla. En dicha lancha se halló solamente una cartera grande con muchos papeles pertenecientes á uno de los Gefes.

Luego que esté restablecido el sosiego en la Ciudad tomarán el Marques de Jaucourt y el Conde de la Marmora el carácter de Ministros Plenipotenciarios , y trabajarán en pacificar á la República de acuerdo con los Sres. Steignier y Wateville , nombrados con el mismo carácter por el Canton de Berna,

Burdeos 9 de Julio.

A Visan de Paris saberse allí desde el 24 por la noche que ha llegado á Rochefort la fragata Medea procedente de Cabo Frances de donde salió el 20 de Mayo. En su bordo se han restituido á Francia el Marques de Vouillé y Mr. de Bougainville á quienes su deteriorada salud no permitió permanecer en América. Se ha sabido por este conducto que el navio Sancti Spiritus se unió á las fuerzas navales que hay en el Guarico: que el Real Delfin, buque muy viejo de 70 cañones, está ya inservible ; que el nombrado Augusto, uno de los que mas padecieron en el combate del 12 de Abril, recibió mas de 400 cañonazos en el casco , y que el *Zelé* quedaba en la Martinica. El Almirante Hood solo podia cruzar sobre la punta de Sto. Domingo á causa de las corrientes y los vientos, permaneciendo por consiguiente libre la entrada y salida del Guarico , como lo prueban las muchas embarcaciones que han llegado de allí á nuestros puertos. Añaden las noticias de Paris haber recibido Mr. Franklin avisos positivos de que los Ingleses han abandonado á Savannah en Georgia , y que se proponian hacer lo mismo con Charles-town; pues temiéndose en Nueva Yorch un ataque por las tropas de Washington juntaban en esta última plaza quantas podian.

Génova 12 de Junio.

DE orden del Gobierno han salido de este puerto el 4 del corriente á proteger nuestra navegacion 3 pingues al mando del Capitan de Puerto Cesar Lomellino , armados con 18 cañones, 100 marineros y 50 soldados cada uno. Al dia siguiente los siguieron dos galeras y una galeota de la República á las órdenes del Capitan Demarchi.

La Corbeta Francesa la Comadreja que habia salido últimamente de este puerto regresó el dia 4 , pero debe volver á ha-

erse en breve á la vela escoltando algunas embarcaciones que se dirigen á Tolon con cáñamo.

Madrid 23 de Julio.

EL Rey y Príncipe Ntros. Señores y el Infante permanecen en el Real Sitio de S. Ildefonso sin novedad en su importante salud: la Princesa Ntra. Señora prosigue con felicidad en su convalecencia; y la Sra. Infanta recién-nacida y demas Personas Reales disfrutan la salud mas cabal.

S. M. ha nombrado para el Corregimiento de Letras de la Ciudad de Carmona á D. Joseph Antonio de Loarte: para el de la Ciudad de Loja á D. Gaspar de Aranda y Villegas; y para una de las dos varas de Alcalde mayor de la Ciudad de Murcia á D. Francisco Ignacio Moradillo.

Asimismo ha nombrado S. M. para el Corregimiento de Letras de la Villa de Onteniente, en el Reyno de Valencia, á Don Ramon Lanés: para la vara de Alcalde mayor de la Ciudad de Manresa, en el Principado de Cataluña, á D. Antonio Sala Torres de Bages: para la de la Villa de Verga en dicho Principado á D. Pedro Manuel Lazcano; y para otra de la Villa de Igualada, tambien del Principado de Cataluña, á D. Buenaventura Claris y Postius.

El Real y Supremo Consejo de Castilla por su Provision de 23 de Mayo del corriente año de 1782 ha concedido al Colegio de Notarios Escribanos Reales de Madrid el Sello de las Reales Armas, con la inscripcion ó leyenda de este atributo, para las comprobaciones que hagan en instrumentos que requieran esta circunstancia.

Formulario de procesos militares dividido en dos partes: en la primera se explica el orden de un proceso: en la segunda el método de justificar el cuerpo de cada delito en los mas comunes; se dan algunas reglas para conocer el valor de las pruebas; la forma de tomar declaraciones á testigos y reos; la de extender diferentes diligencias, y el modo de hacer un inventario en la testamentaria de un militar. Obra útil no solo á los Oficiales de estado mayor, sino á los que han de servir de vocales en los Consejos de guerra, y de defensores en las causas. Se hallará en casa de D. Joachín Ibarra, calle de la Gorguera: es un tomo en octavo de marquilla: su precio 7 rs. de vn. en papel.

Las Reflexiones sobre el buen gusto en las ciencias y en las artes, traducidas al Castellano, que se anunciaron en la Gazeta penúltima, se venden en casa de D. Antonio Sancha en la Aduana vieja.
